

COLIMENSE, EN LA FINAL DE INFOMATRIX IBEROAMÉRICA

MANZANILLO/8



ARTE Y DIVERSIDAD. **EN EL FESTIVAL DE MONÓLOGOS 2025**

ESCENARIO/9

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

OLIMA IARIODE

www.diariodecolima.com

Año 72 | No. 24,309

\$12.00

Colima, Colima | Viernes 13 de Junio de 2025

PRODUCTORES DE LIMÓN BUSCAN ESTABLECER PRECIO ÚNICO

ROSALES CHÁVEZ

En coordinación con el Gobierno Federal, productores trabajan en implementar un precio único de garantía para el limón, en un esfuerzo por contrarrestar la situación económica que ha golpeado duramente al sector. Así lo dio a conocer Orlando Torres Meza, gerente del Consejo Estatal de Productores del Limón.

El sector, que ha enfrentado problemas en el mercado y condiciones climáticas adversas que han impactado negativamente la producción, duplica esfuerzos para que el limón siga siendo un motivo de orgullo y refrente a nivel estatal y nacional.

El sector prevé que en los próximos días el Gobierno del Estado de Colima anuncie apoyos directos que les permitan realizar su trabajo con mayor facilidad.

Torres Meza detalló que se promueven iniciativas para asegurar la trazabilidad del producto.

MUNICIPIOS/7



El ponche, una de las bebidas más representativas de Comala, se ha consolidado como un deleite para los paladares locales y un atractivo ineludible para el turismo que visita este emblemático Pueblo Mágico. La bebida es elaborada artesanalmente con frutas de temporada, leche, agua y alcohol, y representa un pilar en la economía local. Tal es el caso de Ramiro Salazar, miembro de la cuarta generación de una

familia productora de ponche.

A pesar de contar con un siglo de trayectoria, la marca de ponche más antigua de Comala, presidida ahora por Ramiro, mantiene su compromiso con la elaboración artesanal, prestando especial atención a la selección de sus frutos, lo que le ha abierto puertas a nivel nacional.

ASIPONA-UDEC

CONMEMORAN CON STAND INFORMATIVO DÍA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE

Las actividades realizadas por Asipona en el evento refuerzan su compromiso con la sostenibilidad y la protección del medio ambiente

sidad de Colima y en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, Asipona Manzanillo participó en el evento que, a propósito de la celebración, se realizó en el Campus El Naranjo de la Máxima Casa de Estudios.

El evento, presidido por la delegada universitaria en Manzanillo, Ana María Gallardo Vázquez, reunió a una diversidad de actores

Julio César clave, desde estudiantes y autori-GONZÁLEZ RINCÓN dades hasta expertos y organizaciones dedicadas a la protección del entorno natural.

El encuentro se enriqueció con la presencia de diversos stands informativos adicionales. La Facultad de Ciencias Marinas de la Universidad de Colima, por ejemplo, compartió conocimientos sobre estudios en manglares, equipo de buceo y manejo de cocodrilos. Asimismo, se exhibió una muestra fotográfica de la Red de Atención a Ballenas Enmalladas y se destacaron las iniciativas ambientales de Copoma e IMIPAS.

La colaboración entre Asipona Manzanillo, la Universidad de Colima y otras entidades en este evento crucial busca no solo generar conciencia, sino también impulsar acciones concretas para la protección de los ecosistemas marinos y costeros. Este tipo de esfuerzos colaborativos están cimentando la posición de Manzanillo como un modelo a seguir en la gestión ambiental dentro del sector portuario.

Fotografía de Universidad de Colima



PUERTO/14

🕻 Ver cómo el talento joven de Colima se enfoca en resolver problemáticas locales resultará, con el tiempo, en una inspiración que motive a más jóvenes colimenses.

GLORIETA 2



GRACIELA TORRES MARTÍNEZ DAYRA GÓMEZ DÁVILA MAYRA EDITH MARTÍNEZ

VICTOR MANUEL VILLALOBOS





UN BUEN RESULTADO

OLIMA ha logrado reducir la incidencia de casos de dengue 22 veces en comparación con el mismo periodo del año pasado, lo que demuestra tanto a las autoridades como a la ciudadanía que la colaboración es la clave.

El dengue es una de las enfermedades más persistentes en la entidad. Temporada tras temporada, el sistema de salud se satura y los colimenses sufren las consecuencias. El contraste entre eso y la situación actual es el resultado de una estrategia metódica y sostenida que ha logrado movilizar tanto a las autoridades como a la ciudadanía. Este éxito nos enseña que la prevención, cuando se aborda con seriedad y participación activa, es la medicina más potente y efectiva.

La clave de este triunfo radica mayormente en la colaboración entre los diferentes actores. Se implementaron estrategias, muchas de las cuales, aunque conocidas, demostraron su efectividad cuando se aplicaron de manera firme y constante. Entre ellas, las campañas de fumigación y control larvario se intensificaron en áreas de mayor riesgo y en los horarios específicos.

Sin embargo, las medidas de prevención y control aplicadas por parte de las autoridades son esenciales, sí, pero no son suficientes sin la participación activa de cada hogar. Cada acción diaria, multiplicada por miles de familias, se convierte en la barrera más efectiva contra la proliferación del mosquito.

La lucha contra el dengue es una batalla constante, especialmente en un estado con las condiciones climáticas de Colima. Se deberá mantener la vigilancia epidemiológica si lo que se desea es mantener este pacífico escenario en el que los casos se mantienen a la baja.





MARÍA GRACIELA TORRES MARTÍNEZ

LA DISCAPACIDAD QUE NO SE VE, PERO SE SIENTE

N Colima, como en muchas partes de México, cuando hablamos de discapacidad, casi siempre pensamos en lo físico: alguien en silla de ruedas, con baja visión o sin movilidad. Sin embargo, pocas veces reconocemos otras realidades que también afectan profundamente. En nuestra comunidad, aún se desconoce lo que significa vivir con una discapacidad psicosocial.

Personas con depresión, ansiedad severa, trastorno bipolar o esquizofrenia enfrentan obstáculos cada día, no solo por su condición, sino porque muchos ni siquiera reconocen que esto también es una forma de discapacidad. Cuando algo no se comprende o no se nombra, es más fácil juzgarlo o ignorarlo.

La definición legal en México establece que es la "limitación de las personas que presentan disfunciones temporales o permanentes de la mente para realizar una o más actividades cotidianas". A esto debe añadirse que también enfrentan situaciones injustas, como discriminación, barreras emocionales y falta de apoyo.

La OMS señala que una de cada cuatro personas enfrentará algún problema de salud mental a lo largo de su vida. Por ejemplo, la ansiedad puede afectar las actividades diarias, y la fobia social puede hacer que alguien evite lugares públicos, limitando su independencia.

En las escuelas, es común que estudiantes con ansiedad o trastornos emocionales sean señalados como desinteresados cuando hay algo más profundo que afecta el aprendizaje y necesita ser apoyado. Por eso es importante que maestros y compañeros aprendan a ver más allá del comportamiento, con empatía y un ambiente seguro donde los estudiantes puedan expresarse y recibir apoyo.

Como sociedad, tenemos la responsabilidad de informarnos para poder empatizar, apoyar y actuar. No basta con reconocer el diagnóstico; se necesita colaboración para lograr que todas las personas puedan participar plenamente en la vida social. Esto es esencial para construir una comunidad más justa y humana.

Cuando quienes viven con discapacidad psicosocial se integran a la vida diaria en la escuela, trabajo, o cualquier espacio, se reducen prejuicios y se promueve el respeto.

Para lograrlo esto, se deberían realizar talleres, campañas y brindar herramientas, así como contar con hospitales o clínicas con personal capacitado y especializado que ofrezca atención integral y acompañamiento sin estigmas.

La discapacidad psicosocial no es algo lejano; puede tocar a cualquiera. Si cada persona aporta, podemos hacer de nuestros espacios lugares más abiertos, donde hablar de salud mental sea natural y respetuoso. El cambio empieza con cada uno, al reconocer y valorar la diversidad humana.

TURBACIÓN

Cartón de Robi



SÍGUENOS EN (7) ROBI CARTÓN

GLORIETITA Ojalá que los varios programas que se desarrollan para mejorar el sector salud, tengan resultados benéficos para los mexicanos en el corto plazo. Diario de Colima.

GLORIETA Ver cómo el talento joven de Colima se enfoca en resolver problemáticas locales resultará, con el tiempo, en una inspiración que motive a más jóvenes colimenses. Además de ser un referente para sus compañeros, el proyecto de Rogelio Servín Amador, estudiante de la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctri-

ca, transformará la gestión ganadera, previniendo pérdidas y conflictos que afectan directamente a la entidad. Este proyecto también será un modelo a seguir a nivel nacional, debido al impacto que promete generar en la prevención de pérdidas económicas y la reducción de accidentes en carreteras por animales sueltos. Diario de Colima.

MOVILIDAD Sería oportuno que autoridades de Subsemov verifiquen que se respetan las paradas por parte de los conductores, ya que una queja constante de usuarios es que muchas rutas no respetan los puntos establecidos para el ascenso y descenso. Debido a ello, quienes utilizan el tranpsorte público deben desplazarse apariencia de las señalizaciones y bancas de espera, sería mucho más accesible para los usuarios el tomar la ruta. Marcelo Aguilar.

DEPORTE El Mundial del 2026, que tendrá sede en México, está más cerca que nunca, y tras la actuación de la Selección ante Turquía, dejó mucho que desear el conjunto de Javier Aguirre. Aunque es muy poco el juego que hemos visto de ellos, en el encuentro con Turquía se vio claro qué tipo de juego hacen, y se pudo percibir también que subestimaron al rival, mismo

que durante un buen lapso del partido, estuvo por encima de la Selección.

Marcelo Aguilar.

GLORIETAZO Es innegable que las mototaxis, si bien ofrecen una solución de movilidad económica y accesible en zonas donde el transporte público es deficiente, también representan un riesgo considerable. Hasta que no se regularice

la situación con ese medio de transporte, la falta de capacitación de los conductores, la ausencia de seguros adecuados, el incumplimiento de normas de tránsito básicas y, en ocasiones, el uso de unidades en condiciones precarias, seguirán poniendo en juego la integridad física de quienes las utilizan. El problema de regularla también radica en la voluntad de legisladores que han cara donde sea que se realice la parada, eso si el gado con ese tema pendiente por mucho tiempo, conductor decide no respetar el alto de la parada. acrecentando cada vez más el posible riesgo de Solo con esta medida, sin hablar de mejorar la uso hacia los usuarios. Diario de Colima.



Director General Francisco López Castro

Directora de Edición Mayra Vázquez Laureano

Jefa de Información

Coordinadora de Edición Éricka Margarita Trejo Ceja | Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Gerente de Diseño Melissa López Lozano

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-1017, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/Avisode/Privacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-38-83 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



GOBIERNO DEL ESTADO

PARTICIPAN VIRTUALMENTE EN ARRANQUE DEL PROGRAMA "SALUD CASA POR CASA"

La gobernadora Indira Vizcaíno agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum por incluir al estado en estos programas que son positivos para la sociedad mexicana

REDACCIÓN

En la conferencia de prensa La Mañanera, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció el arranque del programa federal "Salud Casa por Casa", en el cual participó virtualmente la gobernadora Indira Vizcaíno Silva, junto a mandatarias y mandatarios de otras 17 entidades del país.

Ahí, Sheinbaum Pardo comentó que este programa se convertirá en el programa más importante de prevención del mundo, con el cual 20 mil profesionales de la salud, entre enfermeras, enfermeros, médicas y médicos, recorrerán todas las casas de las personas adultas mayores y con discapacidad.

Asimismo, en su participación, Vizcaíno Silva agradeció a la presidenta por considerar e incluir, una vez más, a Colima en



La gobernadora Indira Vizcaíno dio a conocer que se trabajará para incrementar el número de las visitas casa por casa.

estos programas, los cuales, dijo, son muy positivos para la sociedad mexicana y los colimenses en particular.

Además, recordó que desde el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador, la entidad se sumó al modelo IMSS Bienestar, con la convicción de que era la manera más eficiente y rápida de

poder garantizar el acceso a la salud de las personas y no solamente para quienes puedan pagarla, sino garantizarla como un derecho.

"Con esa misma certeza nos sumamos hoy, presidenta, a este programa 'Salud Casa por Casa', convencidas y convencidos de que es una loable labor **LOCALES**

SALUD

La mandataria estatal informó que en la entidad se tienen ya a 104 profesionales de la salud, formadas y formados, de los cuales 94 ya están activos desde la semana pasada y han realizado ya alrededor de 500 visitas

la que nos permitirá llegar a las personas que puedan estar en sitios más alejados, que puedan presentar condiciones de vulnerabilidad o de discapacidad", comentó la gobernadora.

Informó que en la entidad se tienen ya a 104 profesionales de la salud, formadas y formados, de los cuales 94 ya están activos desde la semana pasada y han realizado ya alrededor de 500 visitas.

Asimismo, adelantó que se trabajará con mucho esfuerzo en los próximos días, para poder incrementar el número de estas visitas.

Finalmente, comentó: "Nosotros insistimos, presidenta, que cuentas con Colima para éste y para todos los proyectos que se encabecen, obviamente con el Gobierno del Estado, pero lo más importante, estoy segura que cuentas con el pueblo de Colima. Muchísimas gracias por incluirnos en este proyecto tan bonito para las y los colimenses".

Reduce Colima 22 veces incidencia de dengue, en comparación con 2024

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El trabajo conjunto de la ciudadanía y autoridades municipales y estatales ha disminuido la incidencia de casos de dengue en el estado 22 veces en comparación con el mismo periodo del año pasado, informó Víctor Torrero, titular de la Secretaría de Salud estatal.

"El dengue puede prevenirse, y gracias a la participación de la población hemos logrado una reducción histórica", afirmó Torrero. Subrayó que la estrategia de descacharrización, eliminación de criaderos y nebulizaciones ha sido clave para mantener controlado al mosquito transmisor.

Destacó que, hasta el momento, Colima no registra defunciones por dengue en lo que va de 2025, a diferencia del año anterior, cuando ya se contabilizaban fallecimientos en esas fechas.

No obstante, el funcionario ponderó que no se deben "lanzar las campanas al

ESTRATEGIA

El funcionario estatal aseguró que la estrategia de descacharrización, eliminación de criaderos y nebulizaciones ha sido clave para mantener controlado al mosquito transmisor



vuelo", por lo que hizo un llamado a la población a no confiarse, sino a mantener las medidas preventivas en sus hogares.

Torrero recordó que durante 2024 se capacitó al personal médico en el manejo del dengue, lo que permitió brindar atención oportuna a los casos detectados y forma parte del blindaje sanitario actual.

Añadió que existe un monitoreo, mediante la vigilancia epidemiológica, lo que permite tomar decisiones ágiles, como reforzar brigadas o contratar personal, en caso de ser necesario.

Finalmente, indicó que el dengue es una enfermedad mortal, pero prevenible, "seguiremos trabajando con responsabilidad, para proteger la salud del pueblo".

Brinda Segob Colima respaldo a familiares de migrantes en EU

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Luego de que se registraron enfrenta- mientos entre autoridades y migrantes, en Los Ángeles, California, el representante de la Secretaría de Gobernación en Colima, Javier Pinto Torres, aseguró que México está preparado, en caso de que hubiera una deportación masiva.

Además, hizo el llamado a las personas que tienen familiares en Estados Unidos para que, si lo consideran conveniente, se acerquen a la representación en Colima de la Secretaría de Gobernación.

Asimismo, pidió a los colimenses que se encuentran en Estados Unidos que acudan a los módulos que están en los consulados, en donde el gobierno mexicano dará la orientación y apoyos legales que requieran.

"Paisanos, no están solos, y esperamos que pronto haya una solución a todas estas situaciones que afectan, de una u otra manera, con esta relación bilateral", comentó el funcionario.

Pinto Torres enfatizó que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo ha sido muy clara con respecto a la posición del go-

APOYO

Javier Pinto pidió a los colimenses que se encuentran en Estados Unidos a que acudan a los módulos que están en los consulados, en donde el gobierno mexicano dará la orientación y apoyos legales que requieran



Javier Pinto Torres, representante de la Secretaría de Gobernación en Colima.

bierno mexicano referente a estas políticas que ha venido realizando el gobierno estadounidense.

Recordó que una de las principales demandas de la presidenta es una reforma migratoria integral a los Estados Unidos y se frene la violencia, desatada por las protestas.

Consideró que se apoya esta relación bilateral entre México y Estados Unidos en concordancia con la petición de la presidenta y en que se pueda tener una reforma integral donde se reconozcan los derechos de los trabajadores mexicanos que llevan muchos años en el país del norte.

Destacó la labor de la presidenta, que tiene que ver con las negociaciones entre México y Estados Unidos, las cuales se han centrado principalmente en tres temas bilaterales: la reforma migratoria, la reducción del tráfico del fentanilo y la defensa de la soberanía nacional.

"El gobierno de México es fuerte y la presidenta ha demostrado que en México se tiene liderazgo, rumbo, pero además se tiene visión a futuro hacia dónde queremos ir", puntualizó.





LA DISCAPACIDAD MÁS GRANDE

IVIMOS en un país donde se invierte más en espectáculos que en inclusión; donde la gente se indigna más si le bloquean una calle por una manifestación, que si le bloquean la vida a una persona con discapacidad por falta de accesibilidad; donde se llena un estadio en minutos, pero cuesta años conseguir una rampa digna en una escuela pública. Sí, esa es nuestra realidad.

Hoy quiero hablarte, no de la discapacidad que aparece en los manuales médicos, sino de la otra discapacidad: la que no se detecta en un diagnóstico, pero se manifiesta en las calles, en las decisiones políticas, en los presupuestos, en los silencios: la discapacidad social.

Más allá del autismo, de la parálisis cerebral, la ceguera o la discapacidad intelectual, lo que más nos duele a quienes trabajamos todos los días por las personas con discapacidad, es que la sociedad se comporte como si la empatía fuera una enfermedad que debe evitarse.

Nos duele ver cómo los gobiernos "incluyen" solamente cuando es políticamente correcto. Nos duele ver a medios que dan cobertura solamente cuando hay una historia con lágrimas, como si lo único valioso de una persona con discapacidad fuera lo inspirador que puede resultar para los demás.

Nos duele ver escuelas que aceptan a niños con autismo, pero los aíslan, y empresas que dicen ser incluyentes, pero que esconden los contratos en áreas donde nadie los ve. Y lo más brutal: nos duele ver cómo muchas personas justifican su indiferencia diciendo que "no es su problema".

Déjame decirte algo: la discapacidad no es un problema, pero la indiferencia sí.

No queremos más aplausos simbólicos, queremos transformaciones reales. Queremos una cultura que no vea a las personas con discapacidad como "especiales" o "diferentes", sino como ciudadanos con derechos, y que no se les vea con lástima, sino con justicia.

Hemos normalizado tanto la exclusión, que ya no nos molesta ver un estacionamiento ocupado por alguien sin placa o carnet de discapacidad, una banqueta sin rampa, una escuela sin comprensión o un sistema de salud sin sensibilidad.

¿Cuándo vamos a entender que la verdadera discapacidad está en nuestra incapacidad de actuar como una sociedad empática, responsable y comprometida?

Este no es un texto para incomodarte, aunque probablemente lo hará. Este es un texto para moverte, para recordarte que el cambio no empieza en los congresos ni en los presupuestos: empieza contigo.

Así que hoy, te invito a una sola cosa: haz algo. Lo que sea, pero haz algo. Visita una institución, escucha a una mamá que cuida a su hijo con autismo, no te estaciones donde no debes. Empieza por aprender lo básico, pero hazlo. La única discapacidad que realmente no tiene cura es la que nace de la indiferencia.

Y esa, querido lector, esa sí es nuestra culpa.

*Director ejecutivo de Fundación Mexicana de Autismo





ALCARAZ VS SINNER, EL RITMO DEL FUTURO

ARLOS Alcaraz no ganó solo un trofeo en París; ganó autoridad, ganó terreno, y quizá, ganó también la cabeza de su principal rival. La final de Roland Garros 2025 no fue solo una batalla de 5 horas y media entre dos talentos colosales, fue una declaración de intenciones.

Cuando todo parecía del lado de Jannik Sinner, el español se agarró a la tierra batida con una fe inquebrantable y remontó un partido que rozaba lo imposible. Y en ese giro épico, Alcaraz dio un golpe moral que trasciende el marcador.

Esto ya no va de promesas. Alcaraz tiene 22 años y 5 Grand Slams. Tiene 7 Masters 1000. Tiene una gira de tierra impecable, con títulos en Montecarlo, Roma y ahora París. Tiene algo que no se entrena: el instinto del campeón.

Cuando el cuerpo no responde, cuando los sets se escapan y las piernas pesan, aparece lo que distingue a los elegidos. Eso fue lo que le permitió quedarse con una final que estaba escrita para otro.

Sinner no es un rival menor. Ganó el Abierto de Australia, suma 3 grandes y, hasta hace poco, estaba a un título importante de Alcaraz. Pero en Roland Garros no pudo cerrar. Y eso, en este nivel, duele. Hoy el español lidera su duelo personal 12 a 8 en títulos de jerarquía. Más allá de sanciones, lesiones o contextos, la realidad marca que la distancia existe. Y que cada enfrentamiento directo —como el de París— pesa más que cualquier cifra acumulada.

Alcaraz y Sinner se reparten los últimos 6 Grand Slams. Juegan en todas las superficies, se conocen al milímetro, y se exigen lo que solo los grandes pueden ofrecer. Alcaraz, además, iguala a Rafa Nadal en precocidad con 5 'majors' a la misma edad, y supera incluso a Federer en promedio de títulos por participaciones. Son números de leyenda.

Esta rivalidad, aún en construcción, ya empieza a dejar sensaciones similares a las que marcaron los duelos Nadal-Federer o Nadal-Djokovic. Como entonces, hay contraste de estilos y una tensión competitiva que eleva el nivel de ambos.

Alcaraz es fuerza, velocidad y fuego interior. Sinner, control, precisión y calma. El equilibrio perfecto para escribir un nuevo clásico del tenis moderno.

Lo más impactante es que, pese a lo logrado, Alcaraz juega como si tuviera algo que demostrar. Esa hambre, esa manera de mirar al rival como si nada estuviera resuelto, es lo que lo convierte en una amenaza constante.

Roland Garros 2025 pasará a la historia como una final memorable. Pero será mucho más que eso. Será, probablemente, el punto de inflexión en una rivalidad que promete marcar una década. Alcaraz la domina por ahora. Y si algo quedó claro en París, es que aún no ha tocado techo.

MAYRA EDITH
MARTÍNEZ*
PUNTO CENIT

PAPÁ, MI HÉROE

STE hombre nació a mediados del siglo pasado, en un hogar donde la figura paterna dejó un gran vacío por su ausencia.Su madre, una mujer valiente y decidida, crió sola a tres hijos en una época donde las oportunidades para las mujeres eran casi nulas.

Él, siendo el mayor, comprendió desde muy pequeño que la vida no sería fácil, pues mientras otros niños jugaban, él ayudaba en casa como podía.

Fue su madre quien, en medio de la adversidad, decidió que su hijo debía estudiar. En un tiempo en que muchas familias preferían que los hijos trabajaran, ella fue contra corriente. Le inculcó una frase que lo acompañaría toda la vida: "tu educación será tu única gran herencia, hijo".

Así comenzó un camino lleno de sacrificios. Mientras otros jóvenes salían a fiestas, él dividía su tiempo: trabajaba de día y estudiaba de noche, con la esperanza de construir un futuro distinto. Su esfuerzo lo llevó a ser aceptado en el Instituto Politécnico Nacional. Pero ingresar no era el único reto: había que mantenerse.

Las jornadas eran duras. A veces, el sueño le ganaba la batalla a los apuntes de contabilidad que repasaba en un viejo escritorio, bajo la tenue luz de una lámpara. Muchas veces pensó en rendirse, pero las palabras de su madre resonaban en su mente, dándole fuerza.

Años después, logró lo que parecía imposible: obtener su título profesional. No fue solo un diploma; fue el símbolo de todo lo que había superado. Empezó su vida profesional no gracias a la suerte, sino a la cultura del esfuerzo. Con eso, comenzó a construir su mayor sueño: formar una familia. No quería una pequeña, soñaba con una familia grande. Y ese sueño se hizo realidad. Lo sé porque ese hombre es mi papá.

Recuerdo especialmente un episodio que marcó nuestras vidas. Una gran crisis económica golpeó nuestro hogar; su ciclo con su socio en la firma había terminado, y aunque habían acordado una separación justa de clientes, el socio actuó de mala fe, dejándolo sin nada. Papá llegó a casa y le dio la noticia a mamá. Yo estaba presente, el volteó a verme y me guiño el ojo diciéndome: todo va a estar bien.

Y así fue. Al paso de los años, me enteré que vendió su querida colección de monedas, ajustó gastos, trabajó el doble y jamás se dio por vencido. Con entereza, nos enseñó que la perseverancia es la base del éxito.

Aunque papá ha sido siempre un proveedor extraordinario, es más que eso: ha sido un ejemplo vivo de esfuerzo, valentía, dignidad y amor. Eso nos formó: hoy, sus hijas e hijos hemos alcanzado nuestras metas inspirados en el camino que él trazó con tanto esfuerzo.

Por eso, hoy quiero reconocer a mi padre como mi héroe sin capa, mi maestro sin título, mi pilar e inspiración. ¡Gracias, papá! Gracias por enseñarnos con tu ejemplo que el éxito se construye día a día, con trabajo, perseverancia y con amor. Nos mostraste que, aunque la vida no siempre será fácil, hay que seguir adelante.

Este 15 de junio, celebremos a los hombres que, aunque no tuvieron un padre presente, supieron convertirse en uno. A quienes, a pesar de los golpes de la vida, se mantienen firmes como escudo y corazón de su familia. A los que dan vida, pero también compañía, seguridad y amor.

Desde Punto Cenit, quiero felicitar y reconocer a todos los hombres de mi familia, amigos y compañeros, que son padres y son ejemplo de permanencia y amor. En estos tiempos tan desafiantes, su labor es más valiosa que nunca. Ser padre no solo es dar la vida: es enseñar cómo vivirla.

*Directora del Instituto Municipal para la Paz Intrafamiliar

nnacolima@gmail.com

hoy quiero reconocer a mi padre como mi héroe sin capa. Mi maestro sin título. Mi pilar e inspiración. ¡Gracias, papá!, por enseñarnos con tu ejemplo, que el éxito se construye día a día, con trabajo, perseverancia y con amor. Nos mostraste que, aunque la vida no siempre será fácil, hay que seguir adelante.



*Periodista deportiva

EN EL ESTADO

ENTREGA IEE CONSTANCIAS DE MAYORÍA A GANADORES DE LA ELECCIÓN DEL PJ

En sesión, el Consejo General realizó el cómputo estatal, verificó la elegibilidad de las candidaturas y declaró la validez de los comicios del domingo primero de junio

REDACCIÓN

El Instituto Electoral del Estado (IEE) entregó las constancias de mayoría a las candidaturas ganadoras de las elecciones del Poder Judicial Local, tras la conclusión del cómputo estatal, que arrojó los resultados finales de la contienda por las Magistraturas del Tribunal Superior de Justicia y del Tribunal de Disciplina Judicial, así por las Judicaturas de Primera Instancia.

Las 46 personas que ocuparán los di-

MAGISTRADOS ELECTOS

Dulce Alcántar, Benita Ramírez, Ruth Bravo, Pamela Caldera, Lilia Hernández, Conrado Sandoval, Juan Carlos Montes y Montes, José Miguel Alcaraz, Abelardo García y Roberto Rubio recibieron su constancia de mayoría como magistrados electos



El IEE entregó las constancias de mayoría a las 46 personas que ocuparán los diferentes cargos del Poder Judicial en el estado.

ferentes cargos del Poder Judicial en Colima son, en la elección de magistradas y magistrados electas del Tribunal Superior de Justicia del Estado: Dulce Alcántar, Benita Ramírez, Ruth Bravo, Pamela Caldera, Lilia Hernández, así como Conrado Sandoval, Juan Carlos Montes y Montes, José Alcaraz, Abelardo García y Roberto Rubio.

Las magistradas y magistrados electos del Tribunal de Disciplina Judicial del Estado son Alma Arellano y María del Carmen Virgen, ambas para un periodo de 8 años, además de Juana Velázquez.

Asimismo, Arturo Pérez y Jorge Arceo. En los resultados de juezas y jueces de Primera Instancia del Poder Judicial del Estado, los electos son Arturo Pérez y Jorge Rodolfo Arceo.

Respecto a jueces de Primera Instan-

cia, son Zoraida Arreola, Óscar Cisneros, Mónica Alvarado, Tranquilino Cárdenas, Beatriz Castañeda, Ricardo Pinto, Ana Hernández, Eduardo Magaña, Gabriela Chávez, José Celestino, Ana Lomelí, Zeus Munguía, Lorena Padilla, Leticia Chávez, Elda de la Mora, Cindy Mendoza y Angélica Rodríguez.

En el Sistema Penal Acusatorio: Susana Gutiérrez, Juan Márquez, Brenda Zepeda, Carlos Gallegos, Wendy García, José Torres, Monserrat Brambila, Rafael Llerenas, María Gallardo, Rogelio Gutiérrez y Perla de Jesús Martínez.

En Sistema Especializado en Justicia para Adolescentes, Ernesto Cruz; en Ejecución de Sanciones y Medidas de Seguridad, Brenda Gabriela Zamora. Y en Sistema de Justicia Laboral, Fernanda Toscano.



Desarrolla estudiante universitario dispositivo para contener ganado mediante geocercas

REDACCIÓN

La Universidad de Colima dio a conocer que el estudiante de octavo semestre de la Ingeniería en Sistemas Electrónicos y Telecomunicaciones en la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (FIME) de la Ucol, Rogelio Servín Amador, está por concluir la última fase de su proyecto de investigación "Sistema inteligente de monitoreo y posicionamiento de ganado", un desarrollo tecnológico que busca contener hatos ganaderos dentro de cercas virtuales (geocercas), con el fin de evitar pérdidas, daños a cultivos o accidentes.

Este sistema podrá aplicarse en hatos de hasta miles de vacas, mediante un dispositivo electrónico que combina un microprocesador, transmisor y receptor y que envía información a una página web desde una computadora o celular.

El sistema consiste en un transmisor GPS conectado a un microcontrolador, el cual recopila datos satelitales y los transmite mediante módulos LoRa (de largo alcance), que funcionan con señales de baja frecuencia y pueden alcanzar hasta 15 a 20 kilómetros en espacios abiertos.

La información se recibe en otro microcontrolador que genera una página web, donde se muestra la ubicación del ganado dentro de la geocerca.

Promueven importancia de la educación Inicial

Manolika SILVA ROSALES

El Programa Expansión de la Educación Inicial está en la etapa de difusión del proyecto, para que los menores de cero a 3 años de edad sean atendidos en los diferentes centros que existen y reciban una formación integral acorde a su edad, así lo dio a conocer Karla Martínez Campos, representante de este programa.

"Estamos haciendo difusión del programa Expansión de la Educación Inicial para dar a conocer las modalidades que se atienden. La educación inicial es la atención a la primera infancia, es la formación que deben tener los niños de cero a 3 años", comentó.

Explicó que el objetivo que se han trazado es que los niños adquieran habilidades en su desarrollo motriz, así como coordinación, lenguaje, en el tema cognitivo y el sensorial.

Dio a conocer que la Secretaría de

OBJETIVO

Karla Martínez informó que el objetivo que se han trazado es que los niños adquieran habilidades en su desarrollo motriz, así como coordinación y lenguaje



Karla Martínez dio a conocer que la Secretaría de Educación tiene tres escuelas federalizadas con atención a los menores.

Educación tiene tres escuelas federalizadas con atención a los menores, además, se atiende a los Cendis en diferentes municipios del estado; se pretende llegar a todos los municipios, actualmente se atiende en Comala, Quesería, Tecomán, Cerro de Ortega, Suchitlán y Coquimatlán.

Este tipo de educación es para cualquier persona que tiene un hijo de cero a 3 años, y ya pueden inscribirlos en un Cendi o un CAI. Ya es abierto a toda la población en general.

En esta etapa de difusión se hará un recorrido por todos los municipios, para invitar a la población a que se informe y atienda la convocatoria.

Aseguran que el transporte de aplicación es legal

RAMÍREZ PULIDO

El servicio de taxi por plataforma es legal, e cuenta con seguro para las y los usuarios y no es una competencia de los taxis amarillos, aseguró la presidenta de la Sociedad Cooperativa de Conductores por Plataforma Tecnológica (Soccopt) en Colima, Lucía Hernández Pineda.

En una rueda de prensa, acompañada por socios de la Cooperativa, Hernández recordó que esta cooperativa nació hace 3 años con el objetivo de unirse y luchar contra algunas situaciones que les estaban afectando, como el tema sobre la legalidad de las plataformas.

"Nos tocó ver que nadie nos defendió y nos vimos en la necesidad de organizarnos, empezar a estudiar las leyes, saber qué dice la ley sobre nosotros y, sobre todo, apoyarnos quienes formamos parte de la cooperativa", señaló.

Reiteró que el servicio de transporte por plataforma que brindan es completamente legal, pues están reconocidos en la ley federal y en la estatal, como una parte de la movilidad en el estado.

Además, rechazó que sean una competencia para los taxis amarillos, pues ofrecen el servicio de forma distinta. "Nosotros, como servicio de plataforma, no podemos recoger a nadie en la calle, ellos sí. Yo no puedo subir un pasaje cuando ya traigo uno,



Lucía Hernández rechazó que sean una competencia para los taxis amarillos, pues ofrecen el servicio de forma distinta.

ellos sí lo hacen. A mí me piden un servicio en un domicilio, y yo, del punto A al punto B no me puedo parar, a menos que la persona me indique que necesita que pare; no puedo subir a nadie más porque es su servicio".

Además, Lucía Hernández señaló que los taxis amarillos están superados, y dijo desconocer el motivo por el que no haya más unidades dando ese servicio.

En cuanto al tema de seguridad para el usuario, indicó que quien aborda un taxi sabe quién va por él, sabe su nombre, la placa y el color del carro, además, puede compartir su ubicación en tiempo real y alguien más puede ir siguiendo su recorrido.

"Yo creo que en el tema de seguridad estamos a la par. No quisiera hablar mal de ellos, son una parte de la movilidad en Colima, y tan ellos se necesitan como nosotros nos necesitamos", añadió.

BEBIDA TÍPICA



PRODUCCIÓN DE PONCHE, UN DISTINTIVO DEL MUNICIPIO DE COMALA

El señor Ramiro Salazar comentó que el negocio familiar surgió cuando su abuelo decidió empezar a elaborarlo para venderlo durante todo el año, ya que antes sólo se dedicaba a preparar la bebida cuando se realizaba alguna fiesta

Manolika SILVA ROSALES

El ponche es una de las bebidas más representativas del municipio de Comala, la cual se ha colocado como una de las favoritas en la población del estado y el turismo que visita la entidad y el Pueblo Mágico de América.

Comala alberga diferentes familias que a lo largo de muchos años se han dedicado a la producción y venta de este producto elaborado básicamente con frutas de temporada y de la región, leche, agua y alcohol.

En esta ocasión, **Diario de Colima** visitó el negocio de ponche Los Potrillos, ubicado en Comala, que por muchos años se ha dedicado a la elaboración de esta bebida.



El señor Ramiro Salazar dijo que Tijuana es el estado a donde más realizan envíos, sin embargo, aseguró que no hay rincón del país que no haya tenido la oportunidad de disfrutar un ponche de Comala.

El señor Ramiro Salazar pertenece a la familia que por cuatro generaciones se ha dedicado a la producción de ponche, por lo que compartió que Los Potrillos es la empresa más antigua en el municipio y que ha crecido gracias a la preferencia del público y a la constante innovación que realizan en sus presentaciones.

Explicó que este negocio familiar surgió cuando su abuelo decidió empezar a elaborarlo para venderlo durante todo el año, ya que antes sólo se dedicaba a preparar la bebida cuando se realizaba alguna fiesta. En aquellos años, cuenta, la gente empezó a reconocer en el ponche, elaborado a base de agua y frutas como la granada o las guayabillas, una bebida muy agradable y decidió comenzar a venderla.

Comentó el señor Ramiro que con el tiempo empezaron a elaborarlo también a base de leche, con una excelente aceptación, principalmente de cacahuate, nuez o pistache, además de los elaborados con frutos y agua, como zarzamora, tamarin-

LOCALES

VENTAS

El señor Ramiro comenta que no obstante que esta empresa tiene 100 años de tradición, siguen conservando su elaboración artesanal, cuidando la selección de sus frutos, lo que le ha permitido abrir oportunidades de ventas en todo el país

do, ciruela pasa o maracuyá.

A pesar de ser una empresa con 100 años de tradición, siguen conservando su elaboración artesanal, cuidando la selección de sus frutos, lo que le ha permitido abrir oportunidades de ventas en todo el país, a donde envían con frecuencia desde una caja hasta pedidos más grandes.

El señor Ramiro Salazar dijo que el estado al que más se hacen envíos al año es a Tijuana, pero no hay rincón del país que no haya tenido la oportunidad de disfrutar un vaso de ponche de Comala, especialmente de Los Potrillos.

Mencionó que, como empresarios, siempre han recibido una buena orientación de parte de las autoridades para ofrecer su producto en otras entidades y para cumplir con los estándares de calidad en su elaboración, envasado y fechas de caducidad.

Los meses de noviembre a febrero son los que representan las mejores oportunidades de venta, pero todo el año cuentan con producto a la venta, especialmente los fines de semana, que es cuando incrementa el número de visitantes al municipio de Comala.

Celebrarán a papás con regalos y convivencia familiar

Manolika SILVA ROSALES

Con motivo del Día del Padre, que se celebrará este próximo domingo, las familias colimenses se organizan previamente para celebrar con una reunión familiar, donde elaborarán el platillo favorito del festejado, a quien además le entregarán detalles conmemorativos, así lo manifestaron las personas entrevistadas por Diario de Colima, a través de un sondeo que se realizó en negocios y calles de la capital.

La figura paterna tiene mucha importancia en la familia, así lo reconoce Evelyn, una jovencita de 13 años de edad que quiere que la celebración sea inolvidable. "Nosotros hacemos una comida y viene la toda la familia". Mencionó que los regalos que suelen entregar son camisas y calcetines, y este año destinará aproximadamente 400 pesos en ello, sin embargo, mencionó que lo importante es convivir y no el valor material del regalo.

Asimismo, la señora Isela Amezcua dijo que este año celebrará el día con su esposo, "le voy a regalar a mi esposo una playera con las manitas del bebé pintadas". Además, dijo que los obsequios que se repartirán en su familia tienen un costo de entre 500 y 700 pesos, sin embargo, el valor emotivo es el que cuenta.

"Es recordar su labor y lo que hacen



Las personas entrevistadas comentaron que se organizan previamente para celebrar esta fecha con una reunión familiar y detalles para los festejados.

por nosotros, todo su esfuerzo. Hace falta reconocer y resaltar más este día, no dejarlo pasar como si nada, porque ellos son muy importantes", compartió con emoción.

Edwin es un joven que tiene una tienda de regalos en la zona centro de Colima y ha observado que generalmente a los padres se le regalan bóxer o tines, "más bien son detalles; los hombres no somos tan exigentes en ese sentido".

No obstante que la celebración será este domingo, dijo que el regalo del padre "siempre lo dejan al último. Las personas destinan de 100 a 300 pesos en sus regalos, mientras que para la mamá de 500 a mil pesos. A papá es más un detalle que un regalo".

Es recordar su labor y lo que hacen por nosotros, todo su esfuerzo. Hace falta reconocer y resaltar más este día, no dejarlo pasar como si nada, porque ellos son muy importantes Isela Amezcua

Esperanza Cárdenas explicó que ella celebra en familia, "con una comida que le guste a los papás y hacemos la fiesta con la convivencia familiar". También buscan regalos sencillos, "como calzones, calcetines o una herramienta". En promedio buscan se destinan de 500 a 600 pesos.

Finalmente, Rubén Silva dijo que para ellos esta celebración resulta sumamente emotiva, porque tienen cerca a sus familias. Dijo que tienen el mismo derecho tanto las mamás como los papás de recibir una celebración.



MUNICIPIOS



ANTE CRISIS

BUSCAN ESTABLECER PRECIO DE GARANTÍA PARA EL LIMÓN

El cítrico registra un año de costo bajo por kilo, afectando a los productores

ROSALES CHÁVEZ

COLIMA.- En coordinación con el gobierno federal, productores de limón trabajan para implementar un precio único de garantía para el cítrico, con el objetivo de enfrentar la difícil situación económica que los afecta, informó Orlando Torres Meza, gerente del Consejo Estatal de Productores del Limón.

Explicó que, desde hace casi un año, los precios de venta están en niveles muy bajos, impactando directamente a quienes se dedican a su cultivo.

"Esto ha sido un duro golpe para los productores. Ya vamos para el año con precios muy bajos, y sí hay merma; la producción ha disminuido", advirtió.

Además de los problemas del merca-



El sector del limón registra 11 meses de pérdidas.

do, dijo que las condiciones climáticas afectan negativamente al sector, pero pese a las dificultades, mantienen esfuerzos para que el limón continúe representando con orgullo al estado de Colima.

Dijo que los próximos días esperan anuncios del Gobierno del Estado sobre apoyos directos para los productores, siendo una de las propuestas principales incluir al cítrico entre los cultivos con precio de garantía, como ocurre actualmente

Lamentablemente, hoy no existe un precio base para el limón. De establecerse, se evitarían las pérdidas registradas durante los últimos 11 meses

Orlando Torres Meza

con el frijol o el maíz.

"Lamentablemente, hoy no existe un precio base para el limón. De establecerse, se evitarían las pérdidas registradas durante los últimos 11 meses", indicó.

Torres Meza añadió que también se promueven acciones para garantizar la trazabilidad del producto, a fin de que el fruto cultivado y empacado en Colima se distinga claramente del que proviene de otras entidades.

Finalmente, señaló que ya sostuvieron reuniones con el subsecretario de Desarrollo Rural, Elías Lozano, a quien presentaron una serie de proyectos.

Acercan programas preventivos a empresas

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Con el objetivo de consolidar un modelo preventivo integral de vinculación y atender de forma temprana los factores de riesgo, la Dirección de Educación y Prevención del Delito de Tecomán fortaleció su vínculo con el sector empresarial para acercar sus programas preventivos a las familias de trabajadores.

Cecilia Elizabeth Valencia Padilla, titular del área, informó que ya se realizan charlas en empresas como Coliman y Red Star sobre violencia familiar, salud mental, acoso escolar y adicciones.

Señaló que esta estrategia busca informar a sectores que rara vez acuden por cuenta propia a las instancias municipales. "Ofrecemos un cronograma de temas. Ellos eligen y se programan las visitas", detalló.

Durante el periodo vacacional, la dependencia extenderá su presencia a co-Ionias y comunidades rurales para mantener los programas activos fuera del entorno escolar.

Exigen solución a posibles desalojos en La Salada

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Luego de que habitantes de La Salada expresaran su preocupación por el posible desalojo de siete familias, debido a la obra de ampliación de la autopista, el regidor Jorge González informó que da seguimiento al caso, para que los afectados sean escuchados y se logren acuerdos que respeten su derecho a una vivienda y a permanecer en su comunidad.

Una de las situaciones más delicadas es la de una pareja de adultos mayores, cuya vivienda sería completamente afec-

Luis tada por los trabajos; la mujer dijo que no está dispuesta a abandonar su hogar, porque lo construyó con mucho esfuerzo y en su comunidad encuentra paz.

> El munícipe señaló que la obra ya está en una etapa avanzada y debió garantizarse una comunicación formal con los afectados y consideró preocupante la falta de acercamiento serio por parte de la empresa y las autoridades.

> Jorge González señaló que el proyecto es positivo para el municipio, pero no debe implicar despojos ni sufrimiento, por lo que exigió ofrecer alternativas reales: un lugar donde vivir, compensación justa o la posibilidad de decidir.



Limitarán el número de unidades que

Foto de Luis Rosales Plantean contar con un padrón con la información básica e importante de cada

Trabaja Armería para regular mototaxis

en Armería, el secretario del Ayuntamiento, Martín Amezcua Velazco, informó que, en coordinación con la Secretaría de Movilidad, ya trabajan en un plan para regular este transporte público.

Señaló que establecerán zonas restringidas en las que las unidades no podrán circular, especialmente fuera de áreas urbanas o sobre carreteras, esto por motivos de seguridad.

Luis Rosales Chávez operen en el municipio, aún no se ha establecido una cifra definitiva; plantean ARMERÍA.- Para dar mayor seguridad a contar con un padrón formal donde cada usuarios y operadores de las mototaxis unidad cuente con placa, póliza de seguro, licencia del conductor y esté registrada dentro de alguna unión organizada que las agrupe.

> También regularán las tarifas, establecerán un límite máximo de tres pasajeros por unidad y aplicarán un horario para que operen de 5:30 de la mañana a 10 de la

> Para finalizar, dijo que falta definir algunos aspectos, pero buscan garantizar un servicio seguro y ordenado.

Viernes 13 de Junio de 2025 DIARIODE COLIMA

MANZANILLO



SENSIBILIZACIÓN

Desde hace 4 años cada 13 de junio se celebra el Día Internacional de Sensibilización sobre el Albinismo. La fecha conmemora el día en que, por primera vez, la ONU adoptó su primera e histórica resolución en albinismo.

NICOLÁS MEZA MITATES

COLIMENSE, EN LA FINAL DE INFOMATRIX IBEROAMÉRICA

El joven fue elegido entre 2 mil 280 proyectos de ciencia y tecnología

> Julio César g GONZÁLEZ RINCÓN

El porteño Nicolás Meza Mitates representa al estado de Colima y a México, en la Final Iberoamericana 2025 del Concurso Infomatrix de Proyectos Estudiantiles en Ciencia y Tecnología.

Meza Mitates participa con un proyecto inclusivo que consiste en un juego digital diseñado para personas con problemas auditivos y busca introducir a los niños en el lenguaje básico de las señas.

Hace unos meses fue su clasificación en las fases regionales, donde logró avanzar hasta la etapa final de esta competencia internacional; participará junto a los mejores 294 equipos selecSOLACYT

SUBJECT

SOLACYT

SUBJECT

SOLACYT

SUBJECT

SOLACYT

SUBJECT

SOLACYT

SUBJECT

SUB

Nicolás Meza Mitates.

cionados de entre 2 mil 280 proyectos inscritos

Su esfuerzo y pasión por la ciencia lo colocan como un referente juvenil que demuestra que la curiosidad, el ingenio y el compromiso no tienen edad ni fronteras.

La competencia se celebrará del 11

INCLUSIÓN

Participa con un proyecto inclusivo que consiste en un juego digital diseñado para personas con problemas auditivos y busca introducir a los niños en el lenguaje básico de las señas.

al 14 de junio en la Universidad del Valle de México, campus Guadalajara Sur, reuniendo a más de 900 estudiantes, 250 asesores y representantes de 29 estados de México y 9 países iberoamericanos.

El Infomatrix Iberoamérica, que es considerado el evento multidisciplinario más importante en su tipo en la región, se desarrolla en el auditorio principal de la UVM Guadalajara Sur.

La participación de Nicolás Meza Mitates no solo llena de orgullo a su familia y comunidad educativa, sino también al estado de Colima, al ser un ejemplo claro de que la ciencia, la innovación y el deseo de aprender pueden abrir las puertas del mundo y consolidándose como un talento destacado en el ámbito científico y tecnológico estudiantil.

SUBZZÉ Т S 0 Ú E F K Q HR Ó В C A S Z Ü E C Т C Т D K В 0 A Т Ñ E R X C D K Т QO É Ó Α R DSX Н Ü C 0 W É Ú Z M M S Ú D Ñ Q Ó U 0 0 0 0 Ó Ñ U ٧ C D Ú U G V AMR E AHGV K ZO Α Í W D M M É SÓ Á H Z X X F É W W Ñ Ñ U U Q R M T S A U B V A W Ó Í L Z Á A

CONFLICTO ESTRATEGIA TÁCTICA
BATALLA ALIADOS CONQUISTA
EJÉRCITO INVASIÓN RESISTENCIA
ARMAS COMBATE EXPLOSIÓN
FRENTE SOLDADO TRATADO

Consejo Municipal de PC buscará minimizar afectaciones por lluvias

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Durante la instalación del Consejo Municipal de Protección Civil, en el que también participan Protección Civil del estado y dependencias federales, se acordaron acciones para reducir las afectaciones durante la temporada de lluvias.

El consejo, presidido por la alcaldesa de Manzanillo, Rosa María Bayardo, definió medidas a aplicar antes, durante y después de cualquier situación que comprometa la seguridad de la población. Las distintas dependencias municipales presentaron los trabajos realizados en el desazolve de alcantarillas, drenes pluviales, ríos, arroyos y afluentes que atraviesan la ciudad.

Las autoridades subrayaron la necesidad de fomentar la conciencia ciudadana para evitar el depósito de basura en los cauces, lo que incrementa el riesgo de afectaciones en zonas bajas.

La alcaldesa Rosa María Bayardo destacó la coordinación entre dependencias de los tres niveles de gobierno, lo que ha permitido avanzar en la prevención de riesgos para la población.







telcel 5G



Recarga 5000 y te regalamos 5200 mis en la Red de mayor Cobertura y Velocidad



Axon 60 lite



MOTOROLA moto g24



MOAIX



MOTOROLA edge 50 fusion



REALME C63 256GB











Encuéntralos también en www.telcel.com/tienda



La mayor Cobertura y Velocidad



15 AÑOS DE PRESENCIA EN EL ESTADO

ARTE Y DIVERSIDAD EN EL FESTIVAL **DE MONÓLOGOS 2025**

La programación contempla ocho puestas en escena de acceso gratuito, dirigidas a públicos de todas las edades

REDACCIÓN

El Teatro Hidalgo será el escenario de la vigésima edición del Festival de Monólogos "Teatro a Una Sola Voz", un evento que, además de consolidarse como un espacio de expresión artística individual, celebra 15 años de presencia en Colima.

Organizado por la Subsecretaría de Cultura del Estado, en conjunto con la Secretaría de Cultura de México y el INBAL, el festival ofrecerá ocho funciones gratuitas del 26 de junio al 3 de julio, con una programación diversa que aborda temas como el duelo, la diversidad y el orgullo LGBTQ+.

Según lo informado por el subsecretario de Cultura, Emiliano Zizumbo Quintanilla, la programación contempla ocho funciones de acceso gratuito, dirigidas a públicos de todas las edades, desde infantes hasta personas adultas.

De acuerdo con Pablo Edén Martínez Tejeda, subdirector de enlace con los estados de la Coordinación Nacional de Teatro del INBAL, en la convocatoria de



FUNCIÓN ESPECIAL

En el marco del 15 aniversario del festival en el estado, se llevará a cabo la presentación Marx en el Soho, interpretada por Rodolfo Arriaga Robles

este año se recibieron 224 propuestas provenientes de las 32 entidades federativas, de las cuales se han seleccionado siete obras para integrar el circuito centro-occidente del festival.

Asimismo, en el marco del 15 ani-

La programación se encuentra dirigida a públicos de todas las

versario de la presencia del festival en el estado, se llevará a cabo una función especial con la puesta en escena Marx en el Soho, interpretada por el reconocido actor Rodolfo Arriaga Robles, fundador de este festival.

La programación completa del festival puede consultarse las redes sociales de Cultura Colima.

DJs legendarios animarán la Mega **Retro 2025**

Manolika **SILVA ROSALES**

A fin de revivir la esencia de la música disco de las décadas de los 70, 80 y 90, el auditorio Miguel de la Madrid, ubicado en la capital colimense, será sede de la Mega Retro 2025, la cual se realizará mañana, a partir de las 8 de

Esteban Martínez, organizador del evento, informó que se contará con la participación de destacados DJs que marcaron época en el estado.

Para esta celebración, se dispondrán tres pistas de baile y un escenario principal, complementados con pantallas y luces de última generación.

Además, el auditorio contará con áreas lounge y mesas disponibles para reserva.

Aunque el acceso será gratuito, se requerirá boleto para el ingreso, los cuales estarán disponibles en la Presidencia Municipal de Colima o directamente con los DJs participantes.

Entre los artistas que musicalizarán la noche destacan Hugo Barragán, Sergio Hernández, Óscar Ayala, Juan Carlos Sandoval, Pepebeto Saucedo y DJ Yayo.

NACIONAL



DF VIA.IF

El presidente municipal de Elota, Sinaloa, viajó a París, Francia, para participar en el Foro Mundial de Alcaldes. Lo anterior se realizó en medio de la violencia provocada por el crimen organizado que vive el municipio



Hospitales del Istmo retoman actividades

AGENCIAS

Después de dos semanas de suspensión de labores en siete hospitales y 160 centros, clínicas y casas de salud, la asamblea de la subsección 02 de la sección 35 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA) resolvió, en sesión celebrada el miércoles, la reactivación de actividades en todas las unidades médicas del Istmo de Tehuantepec a partir del jueves.

El dirigente de la subsección, Édgar Carrasco Martínez, informó que, si bien los acuerdos alcanzados con los representantes del IMSS-Bienestar son parciales, se han logrado avances sustanciales en la resolución del conflicto.

En particular, se ha reconocido la grave precariedad en que operan los servicios de salud en la región y la entidad, lo que ha propiciado las condiciones para la reanudación de la atención médica desde la tarde del jueves.

Entre los compromisos adquiridos, se ha establecido el abastecimiento de insumos y medicamentos en todas las instituciones de salud.

Hasta la fecha, los hospitales de Tehuantepec, Salina Cruz, Juchitán e Ixtepec han recibido suministros, mientras que aún se encuentra pendiente la entrega para los nosocomios de María Lombardo, San Pedro Huamelula y San Pedro Tapanatepec.

Asimismo, se ha programado el abastecimiento inicial para 35 clínicas, centros y casas de salud, con el compromiso de extender la distribución a todas las unidades en los días siguientes. No obstante, se prevé que la cobertura del suministro alcance únicamente el 60 por ciento de la demanda total.

ACCIONES FRENTE A LA CONTINGENCIA

ESTUDIAN AFECTACIONES Y ALTERNATIVAS SOBRE EL CRECIMIENTO DEL SARGAZO

Debido al crecimiento de los volúmenes del alga, especialistas buscan profundizar la relación entre el sargazo y la erosión costera

AGENCIAS

El crecimiento acelerado de los volúmenes de sargazo en el Atlántico ha intensificado las afectaciones en los litorales, comprometiendo la estabilidad de las playas y la biodiversidad marina.

En respuesta a esta problemática, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrolla estudios para comprender los efectos de la macroalga en la erosión costera del estado de Quintana Roo, el cual se ve afectado con este fenómeno.

De acuerdo con especialistas, hasta mayo de 2025 se ha registrado una acumulación de 37.5 millones de toneladas del alga en el Gran Cinturón de Sargazos del Atlántico, lo que podría superar los niveles históricos observados en 2018.

Esta situación también impacta en el sector turístico del caribe mexicano, en donde ya se han comenzado a reportar cancelaciones de reservas de hoteles derivado de este fenómeno. Cabe recordar que para Quintana Roo el turismo representa más del 80 por ciento del ingreso del PIB de la región.

Las autoridades, a través de la Secre-



Este año podría superar el volumen de sargazo registrado en 2018.

RECOLECCIÓN

En lo que va del año se han recolectado más de 20 mil toneladas de sargazo

taría de Medio Ambiente, han informado que en lo que va del año se han recolectado más de 20 mil toneladas de sargazo. Se han desplegado brigadas de limpieza, barreras de contención y embarcaciones para su recolección en altamar; sin embargo, varios especialistas consideran que estas medidas son insuficientes y reactivas, y que falta una estrategia a

largo plazo con financiamiento estable, monitoreo permanente y coordinación internacional.

En este sentido, la investigadora Brigitta Ine van Tussenbroek, especialista del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la UNAM, ha documentado el impacto del sargazo en la alteración de procesos químicos marinos, la reducción de la fotosíntesis de los pastos marinos y el incremento de la erosión costera.

En conjunto con el especialista Edén Magaña, desarrollan experimentos en un sistema de cultivo controlado, con el propósito de analizar la fisiología y biología del sargazo y así determinar acciones de mayor impacto en el control del crecimiento de la macroalga.

Revocan autorización para explotación forestal en Nayarit

AGENCIAS

Tras identificar irregularidades en la autorización del aprovechamiento forestal en el Cerro de Guadalupe, en La Yesca, Nayarit, la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) suspendió el permiso de tala.

La medida responde a la solicitud de la comunidad Wixárica de Guadalupe Ocotán, que ha mantenido una vigilancia activa en la zona para evitar la extracción de árboles en su sitio sagrado.

Autoridades federales y estatales han iniciado el proceso de revocación del permiso y la presentación de denuncias correspondientes y comenzaran los trámites para su revocación. Además, se interpondrán las denuncias correspondientes ante las autoridades competentes.



Los comuneros anunciaron que mantendrán la vigilancia hasta la revocación definitiva del permiso.

En una asamblea pública con representantes comunales y autoridades gubernamentales, el titular de la oficina de representación de Semarnat en Nayarit, José Rentería González, informó que el permiso de tala se otorgó en mayo de este año a partir de la solicitud de un particular, quien presentó documentación inscrita en el Registro Público de la Propiedad.

Sin embargo, se identificaron inconsis-

tencias en el procedimiento, por lo que se determinó la suspensión inmediata de la autorización y el análisis de los documentos exhibidos.

Más de 500 personas participaron en la asamblea, realizada en el punto de vigilancia establecido por los comuneros Wixáricas de Guadalupe Ocotán, quienes han permanecido en el sitio para evitar la tala y el traslado de árboles.



INTERNACIONAL



Grecia vivió su segunda huelga de periodistas

Grecia.- De nuevo, en Grecia tuvo lugar un nuevo apagón informativo.

El sindicato de periodistas POESY, paró por 24 horas para exigir aumentos salariales.

Este paro ha dejado a televisoras y radios sin noticieros. Se tiene planeado que hoy se una la prensa escrita, que dejará de circular en el país.

A través de un comunicado, POESY exhortó trabajadores y medios de comunicación a unirse al paro, cuyas demandas son un salario inicial de mil 250 euros brutos y que se garantice la remuneración extra por trabajar en festivos y fines de semana.

Israel bombardea territorio iraní dos veces en un día



AGENCIAS

Aviones de combate y drones israelíes lanzaron lo que denominaron un "ataque preventivo" contra la capital de Irán, Teherán, para momentos después atacar Pranshahr, al noroestre del país.

El Ministerio de Defensa israelí, Israel Katz, confirmó la ofensiva y señaló que se prevé una respuesta por parte de Irán, lo que ha puesto a toda la región en estado de máxima alerta.

La Agencia de Noticias de la República Islámica señaló la posible muerte de funcionarios de la Guardia Revolucionaria: sin embargo, no se ha emitido más información.

El Ministerio de Defensa israelí anunció: "tras el ataque preventivo del Estado de Israel contra Irán, se espera un ataque con misiles y drones contra el país y su población civil en el futuro inmediato".

Por su parte, Israel pasó de actividad plena a esencial, que implica la suspensión de actividades recreativas, educativas y laborales, excepto en los sectores esenciales.

Este ataque se produce a pesar de la advertencia previa de Donald Trump, quien ayer exhortó a Israel a abstenerse de atacar las instalaciones nucleares de Irán, con el argumento de llegar a un acuerdo sobre el programa nuclear de Teherán.

VUELO DE AIR INDIA

SUFRE ACCIDENTE VUELO A1171, **CONFIRMAN A ÚNICO SOBREVIVIENTE**

El Boeing 787 Dreamliner de Air India, con 242 personas a bordo, impactó contra una residencia estudiantil, dejando un saldo de 241 víctimas mortales

VÁZQUEZ LAUREANO

Un avión de Air India con destino al aeropuerto londinense de Gatwick, se estrelló en la ciudad de Ahmedabad, apenas 5 minutos después de despegar.

Como resultado del accidente, 241 personas fallecieron, entre pasajeros, tripulantes y víctimas en tierra.

El siniestro ocurrió cuando la aeronave, que transportaba a 230 pasajeros y 12 tripulantes, impactó contra una residencia de estudiantes de medicina en Ahmedabad. Entre las víctimas en tierra se cuentan cuatro estudiantes y un médico residente del BJ Medical College, quienes se encontraban en el edificio al momento del choque.

Testimonios recabados por medios locales y videos difundidos en redes sociales muestran el descenso del avión a muy baja altura, seguido de una explosión masiva. Se ha confirmado que el comandante del



Países como Reino Unido, Ucrania, Rusia y EU han extendido sus condolencias y ofrecido ayuda inmediata a la India.

vuelo emitió una llamada de socorro que quedó sin respuesta.

El aeropuerto internacional Sardar Vallabhbhai Patel de Ahmedabad suspendió de inmediato todas sus operaciones, reanudándolas horas después bajo estrictas medidas de seguridad, de acuerdo con el Ministerio de Aviación.

SOBRE LOS PASAJEROS

Air India confirmó que la tripulación del avión estaba confirmada por 169 personas provenientes de India, 53 británicos, 7 portugueses y un canadiense. La aerolínea, a través de su cuenta de X, lamentó el suceso y extendió sus condolencias a las familias afectadas. Boeing, el fabricante de la aeronave, también expresó su pesar por la tragedia.

El único superviviente es un ciudadano británico originario de la India, quien señaló haber escuchado un fuerte ruido anómalo momentos antes del impacto. Las autoridades continúan con las intensas labores de búsqueda y rescate en la zona del accidente, mientras los equipos de investigación trabajan para determinar las causas exactas del siniestro.

Continúa ofensiva en LA ante protestas migratorias, a días del desfile de Trump



años del Ejército de EU

45

millones de dólares

7000

soldados

50

soldados

150

vehículos blindados

Los Ángeles se prepara para un tenso el polémico despliegue de efectivos mili- de", puntualizó Trump.

tares: "estamos ganando impulso", declaró en rueda de prensa ayer en Los Ángeles, y añadió: "esta operación va a continuar y aumentar hasta que tengamos paz en las calles de Los Ángeles".

Se espera que el fin de semana, alrededor de 700 marines se sumen a los hasta 4 mil efectivos de la Guardia Nacional ya desplegados en la ciudad. La Secretaría de Seguridad Nacional informó que autoridades federales ya han detenido a más de mil 500 personas y tienen "decenas de miles de objetivos" identificados en la región.

La intensificación de las operaciones coincide con la celebración del cumpleaños 79 del presidente Donald Trump y el desfile por el 250 aniversario del Ejército estadounidense, que contará con tanques, Mayra helicópteros y cerca de 7 mil tropas. Todo VÁZQUEZ LAUREANO con un costo estimado de 45 millones de dólares.

Sin embargo, el evento podría verse fin de semana, mientras las fuerzas fede- opacado por la previsión de cerca de 2 mil rales prometieron intensificar su ofensiva protestas a nivel nacional contra el desfile, contra la migración y las protestas susci- anticipando una de las mayores movilizatadas a raíz de ese tema. La secretaria de ciones contra el presidente: "si hay protes-Seguridad Nacional, Kristi Noem, defendió tas, desplegaremos una fuerza muy gran-



SEGURIDAD



brera, fue detenido en el AICM, por el delito de

BREVES



Una mujer fue herida a balazos, la tarde-noche de ayer jueves, cuando se encontraba a bordo de su vehículo, en la esquina de las calles Miguel Hidalgo y Escuadrón 201, en el centro de Manzanillo; la lesionada fue trasladada a un nosocomio para ser atendida.



En Culiacán, tres hombres fueron detenidos por confeccionar artefactos explosivos artesanales, en una casa en el fraccionamiento Los Ángeles. En el inmueble localizaron tres armas, trece artefactos explosivos de metal y 17 cuerpos de granada; les incautaron tres AK-47, 210 cartuchos útiles, once cargadores abastecidos, 13 artefactos explosivos improvisados de metal y 17 cuerpos de granada con empenaje estabilizador.



Una alumna de la Telesecundaria 442, en Actopan, Hidalgo, ingresó al plantel con un arma de fuego y amenazó con ella a uno de sus compañeros; Seguridad Pública Municipal, que se encontraban en el lugar, intervino y le retiraron el arma. La mantuvieron en resguardo a hasta que llegaron sus padres y finalmente quedó a disposición de autoridades federales

TAMAULIPAS

VINCULAN A PROCESO A EL FERRAS, JEFE DE PLAZA DEL CÁRTEL DEL GOLFO

En Reynosa destruyeron más de una tonelada de narcóticos

AGENCIAS

Un juez de control de Matamoros, Tamaulipas, dictó vinculación a proceso a Valentín "N", alias *El Ferras*, jefe regional del Cártel del Golfo.

El Ferras es acusado de delincuencia organizada, con la finalidad de cometer el delito de privación ilegal de la libertad en su modalidad de secuestro.

El juez federal le impuso prisión preventiva oficiosa como medida cautelar y otorgó 4 meses para las investigaciones complementarias.

El proceso que enfrenta se debe a extorsiones y secuestros que se cometieron en la parte central del estado como son municipios de Padilla, Güémez, Hidalgo y Ciudad Victoria, debido a que el individuo era considerado como jefe re-



El Ferras es considerado jefe regional del Cártel del Golfo.

gional para el Cártel del Golfo.

DESTRUYEN DROGAS

En otros hechos, La Fiscalía General de la República, delegación Tamaulipas,

DELITOS

Enfrenta un proceso por extorsiones y secuestros que se cometieron en municipios Padilla, Güémez, Hidalgo y Ciudad Victoria.

incineró incineró más de una tonelada de mariguana y otras drogas, en patios de la octava zona militar en Reynosa.

Las autoridades informaron que destruyeron una tonelada 603 kilos de mariguana, 17 gramos de cocaína y 2 mil 380 unidades de metilfenidato.

La acción obedece al programa de destrucción de narcóticos, dispuesto en el código nacional de procedimientos penales.

Las drogas que fueron destruidas fueron aseguradoas en diveros mandamientos judiciales realizados por autoridades militares, federales y estatales.

Los Alegres del Barranco usaron empresa fantasma para contrato

AGENCIAS

El fiscal de Jalisco, Salvador González de los Santos, informó que el grupo Los Alegres del Barranco firmó el contrato para su presentación en el Auditorio Telmex, en Zapopan, el 29 de marzo, a través de una

empresa fachada.

Durante la investigación, la Fiscalía detectó actas constitutivas de compañías que no operan en el ámbito de la producción de espectáculos. Por ello, se aseguró una suma de 5.8 millones de pesos relacionada con el evento

El fiscal señaló que darán vista a la Unidad de Inteligencia Financiera para que indague el caso dentro de sus atribuciones. La carpeta de investigación se abrió inicialmente por apología del delito, pero se amplió ante posibles operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Investiga SSP aparición de narcomensajes

REDACCIÓN

Secretaría de Seguridad Pública (SSP) informa que ya realizan las investigaciones correspondientes. Trabajando en coordinación con las instancias competentes, para determinar su origen y esclarecer estos hechos.

La noche del miércoles localizaron cartulinas con mensajes amenazantes; en una fue ubicada en el parque de la colonia Villa Flores, en Villa de Álvarez; la segunda se encontró en el jardín La Corregidora en

A PROCESO POR VIOLACIÓN

La FGE informó la vinculación a pro-Tras la aparición de cartulinas con mensa- ceso de Javier "N", por su presunta resjes amenazantes en la zona conurbada, la ponsabilidad en los delitos de violación y

> El imputado mantenía una relación sentimental con la madre de la víctima y residía en el mismo domicilio, en la colonia Villas del Sur en Colima; en mayo de este aprovechó que estaba a solas con la menor, cuando presuntamente cometió los actos de abuso y violencia sexual. Se impuso prisión preventiva como medida cautelar y se otorgaron 4 meses para el cierre de la investigación complementaria.



Los mensajes fueron localizados en jardines de Colima y Villa de Álvarez.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com



OPORTUNIDADES DE TRABAJO

REFACCIONARIA Koraza solicita mecánico y ayudante de mecánico, con conocimiento en suspensión. Interesados presentarse con solicitud elaborada en Refaccionaria Koraza de Blvd. Camino Real #350, Colima, Col.



PRÉSTAMOS por casas o terrenos, fácil y rápido, mínimos requisitos. Cel: 312 -128-90 -90

AL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO UN SELLO IMPRESO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

> JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL EDICTO NÚMERO 15/2025

En el expediente número 23-0018-111M, Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, Acción CAMBIARIA DIRECTA, promovido por la institución AUTOMOTRIZ RANCAGUA S.A DE C.V. por conducto del endosatario en procuración SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO, en el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se emplazará a ELVIA

MENESES MALDONADO, lo siguiente: COLIMA, COLIMA, A 10 DIEZ DE ABRIL DEL AÑO 2025 DOS MIL VEINTICINCO A los autos el escrito de cuenta, firmado por el **LIC. SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ**

VERDUZCO, en su carácter de endosatario en procuración de la parte actora, como lo solicita y en virtud de que no ha sido posible localizar a la demandada ELVIA MENESES MALDONADO, como se acredita con las constancias integradas al presente expediente en consecuencia, SE AUTORIZA EMPLAZAR a Juicio a la parte pasiva anteriormente nombrada, por medio de edictos que se publicarán por tres veces consecutivas, en el periódico "PERIODICO LA JORNADA", de cobertura nacional y en el periódico "DIARIO DE COLIMA" de esta Ciudad, de conformidad a lo dispuesto en el prime párrafo del artículo 1070° del Código de Comercio aplicable al presente asunto haciéndosele saber a la parte demandada que tiene un adeudo con la institución enominada AUTOMOTRIZ RANCAGUA S.A. DE C.V. por la cantidad de \$131,927.07 (CIENTO TREINTA Y UN MIL NOVECIENTOS VEINTISIETE PESOS 07/100 M.N.) como suerte principal, más interés moratorio pactado, gastos y costas que se originen con motivo del presente juicio, como se señaló en el auto de radicación de fecha 17 diecisiete de enero del año 2023 dos mil veintitrés por lo que deberá presentarse ante este Juzgado de lo Mercantil dentro el término de 30 (treinta) días contados a partir de la última PUBLICACIÓN DEL PRESENTE EDICTO de referencia, a da contestación a la demanda entablada en su contra u oponga excepciones si las tuviere que hacer valer, con las copias de traslado que se encuentran a su disposición en el presente juzgado, así como también que señale domicilio para oír y recibir notificacione: en la circunscripción de este Juzgado, de igual forma para que dé contestación a presente expediente número CUIE 23-0018-111M radicado en este juzgado primero de lo mercantil del primer partido judicial, con sede en esta ciudad, apercibido que en caso de no hacerlo, perderá el derecho para hacerlo de conformidad con lo establecido por el artículo 1078° del Código de Comercio, de igual manera, las subsecuentes notificaciones se realizarán de conformidad con las reglas para las notificaciones que no deban se personales, hasta en tanto sea señalado un domicilio para los efectos referidos como lo señala el artículo 1069° del mismo código antes referido, asimismo, para que señale bienes de su propiedad suficientes para garantizar las prestaciones reclamadas apercibida que de no hacerlo dentro del término señalado, pasará ese derecho al actor; de acuerdo a lo establecido por el artículo 1392° del Código de la materia.- Se le hace de su conocimiento que quedan en la Primera Secretaria de este Juzgado a su disposición las copias simples de traslado, lo anterior de conformidad a lo dispuesto por el artículo 122° del Código Procesal Civil vigente en el estado y de aplicación supletoria al de Comercio. NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE Y CÚMPLASE

Así lo acordó y firma el Maestro CHRISTIAN PEÑA CASTRO, Juez titular del Juzgado Primero de lo Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en esta ciudad de Colima, actuando en unión con el licenciado GABRIEL GARCÍA NAVA, secretario de acuerdos, quien autoriza y da fe.

COLIMA, COL., 10 DE ABRIL DE 2025 SECRETARIO DE ACUERDOS LIC. GABRIEL GARCIA NAVA.

Para publicarse por tres veces consecutivas, en los estrados de este H. Juzgado, en el periódico "PERIÓDICO LA JORNADA", de cobertura nacional y en el periódico "DIARIO DE COLIMA" de esta Ciudad

AL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO UN SELLO IMPRESO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. **PODER JUDICIAL.**

> JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL EDICTO NÚMERO 19/2025

el expediente número 22-0198-111M Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, Acción CAMBIARIA DIRECTA, promovido por la institución AUTOMOTRIZ RANCAGUA S.A DE C.V. por conducto del endosatario en procuración SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO, en el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se emplazará a TERESITA DE JESÚS NAVARRO, lo siguiente:

COLIMA, COLIMA, A 16 DIECISÉIS DE MAYO DEL AÑO 2025 DOS MIL VEINTICINCO. los autos el escrito de cuenta, firmado por el LIC. SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO, en su carácter de endosatario en procuración de la parte actora, como lo solicita y en virtud de que no ha sido posible localizar a la demandada TERESITA DE JESÚS NAVARRO, como se acredita con las constancias integradas al presente expediente, en consecuencia, SE AUTORIZA EMPLAZAR a Juicio a la parte pasiva anteriormente nombrada, por medio de edictos que se publicarán <u>por tres veces</u>
consecutivas, en el periódico "PERIÓDICO LA JORNADA", de cobertura nacional y en el periódico "DIARIO DE COLIMA" de esta Ciudad, de conformidad a lo dispuesto er el primer párrafo del artículo 1070° del Código de Comercio aplicable al presente asunto haciéndosele saber a la parte demandada que tiene un adeudo con la institución denominada AUTOMOTRIZ RANCAGUA S.A. DE C.V. por la cantidad de \$353,947.347 (TRESCIENTOS CINCUENTA Y TRES MIL NOVECIENTOS CUARENTA Y SIETE PESOS 34/100 M.N.) como suerte principal, más interés moratorio pactado, gastos y costas que se originen con motivo del presente juicio, como se señaló en el auto de radicación de fecha 17 diecisiete de marzo del año 2022 dos mil veintidós por lo que deberá presentarse ante este Juzgado de lo Mercantil dentro el término de 30 (treinta días contados a partir de la última PUBLICACIÓN DEL PRESENTE EDICTO de referencia, a dar contestación a la demanda entablada en su contra u oponga excepciones si las tuviere que hacer valer, con las copias de traslado que se encuentran a su disposición en el presente juzgado, así como también que señale domicilio para oír recibir notificaciones en la circunscripción de este Juzgado, de igual forma para que de contestación al presente expediente número CUIE 22-0198-111M radicado en este juzgado primero de lo mercantil del primer partido judicial, con sede en esta ciudad apercibido que en caso de no hacerlo, perderá el derecho para hacerlo de conformidad con lo establecido por el artículo 1078° del Código de Comercio, de igual manera, las subsecuentes notificaciones se realizarán de conformidad con las reglas para las notificaciones que no deban ser personales, hasta en tanto sea señalado un domicilio para los efectos referidos como lo señala el artículo 1069° del mismo código antes referido, asimismo, para que señale bienes de su propiedad suficientes para garantizar las prestaciones reclamadas, apercibida que de no hacerlo dentro del término señalado pasará ese derecho al actor; de acuerdo a lo establecido por el artículo 1392° del Código de la materia. - Se le hace de su conocimiento que quedan en la Primera Secretaria de este Juzgado a su disposición las copias simples de traslado, lo anterior de conformidad a lo dispuesto por el artículo 122º del Código Procesal Civil vigente en el estado y de aplicación supletoria al de Comercio.

ASÍ lo acordó y firma la Licenciada MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ, secretaria de acuerdos en funciones de juez por Ministerio de Ley, de conformidad con el Artículo 72° Fracción 1ª con relación al 241° de la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado, actuando en unión con el licenciado GABRIEL GARCÍA NAVA, secretario de acuerdos, quien autoriza y da fe.

COLIMA, COL., 16 DEMAYO DE 2025. SECRETARIO DE ACUERDOS LIC. GABRIEL GARCÍA NAVA

Para publicarse por tres veces consecutivas, en los estrados de este H. Juzgado, en el periódico "PERIÓDICO LA JORNADA", de cobertura nacional y en el periódico "DIARIO DE COLIMA" de esta Ciudad.



REPARTO DE UTILIDADES "2024"

A TODOS LOS EMPLEADOS QUE LABORARON MÁS DE 60 DÍAS EN EL AÑO 2024, SE LES INFORMA QUE EL REPARTO DE UTILIDADES SERÁ ENTREGADO EN LAS INSTALACIONES DE LA EMPRESA. EN LOS DÍAS Y HORARIOS SIGUIENTES:

·18, 20, 25 Y 27 DE JUNIO 2025 - HORARIO DE 10 AM A 2:00 PM •2 Y 4 DE JULIO DE 2025 - HORARIO DE 10 AM A 2:00 PM

DOCUMENTACIÓN SOLICITADA: ORIGINAL Y COPIA DE IDENTIFICIACIÓN OFICIAL VIGENTE (CREDENCIAL INE O LICENCIA DE MANEJO) ·CARÁTULA DE ESTADO DE CUENTA BANCARIA A NOMBRE DEL EXCOLABORADOR IMPRESA, QUE CONTENGA NÚMERO DE CUENTA Y CLABE INTERBANCARIA.

JUNIO 2025, COLIMA, COL.

ANÚNCIATE FÁCIL Y RÁPIDO

SOLICITA TU COTIZACIÓN POR TELÉFONO 312 193 38 83

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. **PODER JUDICIAL**

> JUZGADO PRIMERO DE LO MERNCANTIL COLIMA, COLIMA

En el expediente número 22-0291-111M, juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido por Los CC. SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO y/o ENRIQUE ALEJANDRO HERNÁNDEZ GARCÍA, en su carácter de endosatarios en procuración de la empresa AUTOMOTRIZ RANCAGUA. S.A. DE C.V., por conducto del Licenciado MANUEL GÓMEZ ESPINOSA en su carácter de Gerente General; en contra de ARTURO CUEVAS VÁZQUEZ, como deudor principal, <u>CARLOS ARTURO CUEVAS BARAJAS Y MAGDALENA BARAJAS</u> RODRÍGUEZ, en su carácter de avales respectivamente y en atención a lo ordenado en el auto de fecha 21 de abril de 2025 dos mil veinticinco, se elabora el presente edicto en los siguientes términos:

COLIMA, COLIMA, 21 VEINTIUNO DE ABRIL DE 2025 DOS MIL VEINTICINCO. Por recibido el escrito con que da cuenta esta Secretaria en la nota que antecede firmado por SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO, de personalidad reconocida en autos, como lo pide y en virtud de que pese a las gestiones practicadas en autos se ignora el domicilio de la demandada MAGDALENA BARAJAS RODRÍGUEZ; PROCÉDASE A EMPLAZARLA, por medio de los correspondientes edictos que deberán de publicarse por tres veces consecutivas en un periódico de circulación nacional, así como el del Diario de Colima, con los cuales deberá hacerse saber a los demandados, que deberán de presentarse ante este Juzgado en el término legal de 30 treinta días hábiles contados a partir del día siguiente en que surte efectos al de la última publicación; a producir la contestación de la demanda entablada en su contra por AUTOMOTRIZ RANCAGUA, S.A.

DE C.V.; quedando a su disposición en la Secretaría de este Juzgado las copias simples de Ley para el traslado. Con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio y 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al Código de Comercio.

NOTIFÍQUESE

Así lo acordó y firma el Ciudadano MAESTRO CHRISTIAN PEÑA CASTRO, Juez Titular del Juzgado Primero de lo Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en la Ciudad de Colima, quien actúa en unión de la C. Licenciada MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ. Secretario de Acuerdos, quien autoriza y da fe. Firmado. - Dos firmas ilegibles. - Rúbricas. -

> COLIMA, COLIMA, 21 DE ABRIL DE 2025 EL SECRETARIO DE ACUERDOS LICDA. MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ

Para publicarse por tres veces consecutivas, en el periódico DE CIRCULACIÓN NACIONAL Y DIARIO DE COLIMA. -



Somos tu mejor aliado para llegar a miles de personas

PUERTO



ADUANA

La Agencia Nacional de Aduanas de México activarán u horario extendido de 24 horas en la aduana de Manzani llo. La medida implementada durará 3 días, esto con e objetivo de "enfrentar los picos de demanda"

CON PONENCIA

CELEBRA ASIPONA MANZANILLO DÍA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE

Las actividades realizadas en coordinación con la Universidad de Colima, reflejan el compromiso de la administración con el cuidado del medio ambiente

AGENCIAS

La Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Manzanillo participó activamente en el evento organizado por la Universidad de Colima en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, celebrado en el Campus El Naranjo. Las actividades congregaron a alumnos, autoridades, especialistas en la materia

y organizaciones comprometidas con la conservación ambiental.

La delegada de la Universidad de Colima en Manzanillo, Ana María Gallardo Vázquez, destacó en la inauguración la importancia de colaborar en pro del medio ambiente. Asipona Manzanillo participó con la ponencia sobre el proyecto de creación de arrecifes artificiales mediante barcos hundidos.

Esta iniciativa refleja el compromiso que tiene la institución con la preservación y fomentar la biodiversidad y la sostenibilidad. Asipona contó con un stand, en el que los asistentes pudieron conocer de cerca las acciones que actualmente realizan para mitigar el impacto ambiental y promover la conservación de los ecosis-

temas marinos.

Además, se instalaron stands informativos sobre diversos temas, como estudios en manglares, equipamiento de buceo y manejo de cocodrilos, organizados por la Facultad de Ciencias Marinas de la Universidad de Colima; así como una exposición fotográfica de la Red de Atención a Ballenas Enmalladas y acciones ambientales de Copoma e IMIPAS.

En este evento, Asipona Manzanillo trabajó de la mano con la Universidad de Colima y otras instituciones para generar conciencia y promover acciones concretas en favor de los ecosistemas marinos y costeros. Este tipo de iniciativas consolidan a Manzanillo como un referente en la gestión ambiental portuaria.





Las actividades realizadas por Asipona en el evento refuerzan su compromiso con la sostenibilidad y la protección del medio ambiente

Organiza SEMAR Campaña nacional de limpieza de playas

REDACCIÓN

La Secretaría de Marina impulsó la Campaña Nacional de Limpieza de Playas y Costas, misma que se tituló "Ama tu playa, no contamines".

El propósito de la campaña fue reforzar la conexión entre los puertos y sus comunidades, además de la promoción de conciencia ambiental mediante la acción conjunta de sectores público, privado y social.

En Manzanillo, la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) coordinó la participación de numerosos voluntarios en Playa San Pedrito. Gracias a ello, se lograron recolectar un total de 283 kilogramos de desechos. Entre los residuos retirados se encontraron desde PET, aluminio y vidrio, hasta hojarasca, cartón, telas y basura en general.

Esta jornada de limpieza no solo beneficia directamente a los ecosistemas costeros de Manzanillo, también subraya el firme compromiso por parte de la administración portuaria con la sostenibilidad ambiental, la sociedad y la economía local.

La reducción de residuos plásticos en el entorno marino, el fomento del sentido de pertenencia entre los ciudadanos y la protección de los activos turísticos de la región son solo algunos de los beneficios derivados de este tipo de iniciativas



Hay ya más de 600 mujeres estibadoras en las tareas de carga y descarga de



Crece el transbordo en el puerto de Manzanillo

AGENCIAS

El Puerto de Manzanillo registró un crecimiento de 296.6 por ciento en el movimiento de carga por transbordo hasta mayo de 2025, en comparación con el mismo periodo del año pasado, superando las 1.7 millones de toneladas y afianzando su posición como un nodo estratégico para el comercio internacional.

Entre enero y mayo de este año, las operaciones de transbordo alcanzaron un volumen de 1,724 mil 104 toneladas, una cifra significativamente superior a las 434 mil 703 toneladas registradas en 2024. Este notable auge es un testimonio de la confianza que las principales líneas navieras internacionales están depositando en la infraestructura, eficiencia operativa y conecti-

vidad que ofrece el puerto colimense.

"Este resultado confirma que Manzanillo no solo es un puerto de entrada y salida de mercancías, sino un punto de conexión cada vez más relevante para el comercio internacional en el Pacífico", afirmó Asipona en un comunicado.

El transbordo es fundamental para la optimización de rutas y la reducción de costos logísticos. Su expansión en Manzanillo trae consigo beneficios tangibles para las empresas locales de maniobras, servicios logísticos y operadores intermodales, impulsando la economía regional.

Este crecimiento se da en un panorama de ajustes en el comercio exterior, donde segmentos como la exportación e importación no han experimentado el mismo repunte.



DEPORTES





salida de Chivas v estar al mano del Boca Ju mente el nuevo director técnico del Club Necaxa oara el torneo Apertura 2025 de la Liga MX.



COLIMA, EN SEMIFINALES DEL **NACIONAL ESCOLAR**

La escuadra eliminó a Ciudad de México en un reñido encuentro, obteniendo un marcador 3-4

REDACCIÓN

El representativo de Colima continúa su destacada participación en el Campeonato Nacional de Futbol Escolar, tras vencer este jueves a la selección de la Ciudad de México con un marcador de 3-2 en los cuartos de

Con este resultado, el equipo colimense aseguró su lugar en las semifinales del torneo, ubicándose entre los cuatro mejores conjuntos a nivel nacional.

La competencia que se desarrolla desde el martes en la ciudad de Toluca, ha sido escenario de una reñida competencia.

Durante la fase de grupos, el equipo obtuvo victorias que obtuvieron los siguientes marcadores: Nuevo León, 6-3; Tabasco, 12-2 y Estado de México, 5-4.



Con este resultado, el equipo colimense aseguró su lugar.

En octavos de final, derrotó a Jalisco con un marcador de 4-1 y posteriormente superó a Ciudad de México en los cuartos de final.

En el último encuentro, los goles de Colima fueron anotados por Mateo Barajas, Ikcer Verduzco y Antonio Cota, todos en la primera mitad del partido.

En el segundo tiempo, el equipo enfrentó dificultades al permitir dos anotaciones del conjunto capitalino, aunque tuvo oportunidades para ampliar la ventaja sin concretarlas.

PARTIDOS

La semifinal contra Puebla se disputará el viernes, a las 10:30 de la mañana, con posibilidad de jugar la final ese mismo día, a la 1:30 de la tarde.

La semifinal se jugará contra Puebla y tendrá lugar este viernes a las 10:30 de la mañana. En caso de avanzar a la final, el equipo jugaría nuevamente a la 1:30 de la tarde.

Fut de Intermedia, en fase decisiva

Los dos encuentros de ida serán

en los campos de la AFEC-Chical.

REDACCIÓN

Los campos de la AFEC-Chical serán sede de la fase semifinal del Torneo de Liga en la categoría Intermedia. Los encuentros de ida se disputarán este domingo en el campo 2.

Durante la sesión semanal de la liga se confirmó la programación de los partidos entre Alpuyequito y Esquina Negra: a las 9 de la mañana, mientras que a las 11, San Rafael se medirá ante Refugio Infonavit.

Cabe destacar que Alpuyequito concluyó el campeonato regular como superlíder y ahora se enfrentará a uno de los equipos revelación de la Liguilla.

Por su parte, San Rafael deberá medirse ante Refugio Infonavit, equipo que recientemente obtuvo el título de campeón de copa.

Reanudan encuentros de la Copa Coquimatlán

REDACCIÓN

El encuentro entre Chelsea y La Esperanza, correspondiente a la Copa de Fútbol de Coquimatlán, se reanudará este domingo, disputando únicamente los 30 minutos restantes del cotejo.

Cabe recordar que el encuentro fue suspendido al minuto 15 del segundo tiempo, debido a una confrontación entre jugadores de ambos equipos. El marcador al momento de la suspensión es 2-1 a favor de Chelsea.

El partido se realizará a las 9:30 de la mañana, y se celebrará en el campo 1 de la

Este domingo se definirá al otro finalista de la Copa.

Unidad Deportiva de Coquimatlán.

En la sesión del miércoles por la noche, se determinó que el partido se reanudará en los mismos términos, lo que implica que los jugadores expulsados y aquellos sancionados no podrán participar.

AMISTOSOS



tando a Viveristas en el campo de Las Moras, mientras que Tomateros jugará contra Xolos El mismo domingo se disputarán tres en el campo 3 de la Unidad Municipal. Finalencuentros amistosos, el primero será a mente, a las 12 del día Real Coquimatlán se las 10 de la mañana con Juventus enfren- medirá ante Chivas en Las Moras.

Duelo de líderes, Chanal F.C. vs. Deportivo Comala

El duelo más esperado de la Jornada se realizará este sábado, con el líder del torneo Chanal F.C y Deportivo Comala.

El encuentro, está programado para las 7:15 de la tarde, en la Unidad Mary Villa Montero.

A las 4:30, Tigrillos Tecomán y San Jerónimo se medirán en la Unidad Norte de Tecomán en un enfrentamiento decisivo por la clasificación a la Liquilla y su aspiración al título de Copa.

En otro partido de la jornada sabati-

na, Lo de Villa y Villa de Álvarez se encontrarán en el Rancho de Villa o Los Pinos a las 8.

El domingo continuará la actividad con el enfrentamiento entre Lázaro Cárdenas y Sección 82 en el Llanero Universitario, con un horario tentativo de las 10 de la mañana.

A las 11:00, Halcones recibirá a la Universidad de Colima en El Trapiche. Posteriormente, a las 12, Santos Tonila enfrentará a Minatitlán en el Agustín Quevedo, mientras que Chigüilines y Arboledas disputarán su encuentro en la Unidad de Coquimatlán a las 10:15.



Deportivo Comala enfrentará a El Chanal en la Fecha 10 de Copa y 24 de Liga.



Asociación de Surf de la entidad se deslinda de juegos Conade

Julio César César GONZÁLEZ RINCÓN

En el marco del inicio de los Juegos Nacionales 2025 que organiza la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte en las disciplinas de surf, paddleboard y bodyboard, la Asociación de Surfing del Estado se deslindó de la justa deportiva, al señalar que no fue tomada en cuenta.

"Ante la presencia y exigencia de todas las delegaciones y asociaciones participantes en la Olimpiada Nacional CONADE 2025, la Asociación de Surfing del Estado de Colima A.C. informa y deja constancia pública de que nos deslindamos de toda responsabilidad en la organización y logística del presente evento, particularmente en lo referente a las disciplinas de surfing, bodyboard y paddleboard", señaló la Asociación.

Finalmente, enfatizaron que la responsabilidad directa de la organización de la competencia multidisciplinaria en cuestión recae exclusivamente en el Instituto Colimense del Deporte, la Comisión de Nacional de Cultura Física y Deporte y la Federación Mexicana de Surfing.

CONQUISTANDO EL PODIO NACIONAL

BRONCE PARA COLIMA, EN VOLEIBOL DE PLAYA



El equipo juvenil superior femenil del estado, fue representado por Verónica Padilla y Galilea Ochoa

> Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

La mañana de este jueves, la selección juvenil superior femenil de voleibol de playa

de Colima, integrada por Verónica Padilla y Galilea Ochoa, conquistó la medalla de bronce en los Juegos CONADE 2025, celebrados en Manzanillo.

En un encuentro muy disputado que se extendió a tres sets, la dupla colimense se impuso a su similar de Baja California Sur con parciales de 21-16, 16-21 y 15-11.

Teniendo como escenario playa Azul, las rodillonas demostraron su fortaleza física y mental ante condiciones climáticas adverEl encuentro se extendió a tres sets.

LAUREADAS

El entrenador Víctor Hugo Márquez elogió el esfuerzo y la dedicación de las jugadoras

sas, marcadas por una alta humedad.

El entrenador Víctor Hugo Márquez se mostró satisfecho con el desempeño de las jóvenes, destacando su compromiso y entrega en cada entrenamiento.

OTROS RESULTADOS

En la jornada final Sinaloa se llevó el triunfo sobre Veracruz en la categoría Juvenil Menor. En Juvenil Mayor , Michoacán venció a Sinaloa, mientras que en Juvenil Superior, Veracruz derrotó a Michoacán.

Por el tercer lugar femenil en Juvenil Menor, Nuevo León superó a Nayarit y en Juvenil Mayor, Oaxaca se impuso a Guerrero.

En la rama varonil, Baja California triunfó sobre Sinaloa en Juvenil Menor y en Juvenil Mayor venció a Tabasco en tres sets.

En Juvenil Superior, Nuevo León derrotó a Chihuahua. Por la medalla de bronce varonil en Juvenil Menor, Baja California Sur ganó a Veracruz. Correspondiente a Juvenil Mayor, Sinaloa venció a Baja California Sur, mientras que en Juvenil Superior, Jalisco superó a Baja California.



Este logró fue gracias a Isis Alí Juárez Lara y Rubí Estefanía Núñez Nieto.

Doble presea para el estado, en Luchas Asociadas

REDACCIÓN

En las competencias de Luchas Asociadas que tuvieron sede en Tlaxcala, las atletas colimenses tuvieron una destacada participación, misma que las llevó a ganar las medallas de plata y bronce en esta disciplina dentro de la Olimpiada Nacional Conade 2025.

Este logró fue gracias a la participación de Isis Alí Juárez Lara, en la categoría 66 kg U20, y Rubí Estefanía Núñez Nieto, en los 42 kg U15, dentro de la modalidad libre femenil.

En la final de los 76 kg U20, Isis Juárez se enfrentó a la actual campeona nacional, Edna Jiménez, quien se impuso con autoridad tras ganar todos sus combates en menos de 30 segundos.

Juárez Lara llegó a esta instancia luego de vencer a la duranguense Melany Merez en un disputado encuentro, logrando remontar una desventaja inicial y asegurar su pase a la final con un marcador de 12-8.

Por su parte, Rubí Núñez tuvo un destacado desempeño en su primera participación en la Olimpiada Nacional, obteniendo la medalla de bronce en la categoría 42 kg U15 tras enfrentarse en semifinales a Yamileth Ramos, de Nuevo León.

PREMIACIÓN

Se efectuó la premiación del voleibol de playa en la Olimpiada Nacional 2025, celebrada en Manzanillo para todos los participantes ganadores. Lo anterior fue encabezado por la gobernadora Indira Vizcaíno, junto al titular de la Conade, Rommel Pacheco.

En el evento, se procedió a reconocer a los

estados que tuvieron el mejor desempeño, siendo Baja California el campeón absoluto de esta disciplina, gracias a las medallas obtenidas en cada categoría; el segundo lugar fue para Sinaloa; en el tercer sitio hubo un empate entre Veracruz y Michoacán.

